

Sybila Arredondo habla de su nueva vida

“Cuando caí en prisión,

JAZMÍN LOLAS

“He ido al teleférico”, dice casi automáticamente Sybila Arredondo cuando se le pide que mencione los lugares que ha visitado desde que recuperó la libertad, en diciembre del 2002, después de permanecer catorce años prisionera en diversos recintos penales de Perú, debido a acusaciones, no probadas, de colaborar con Sendero Luminoso.

Pero esta culta y políglota chilena de 67 años -habla inglés, francés, alemán y lee quechua- no es conocida sólo por su prolongado cautiverio, sino también por sus estrechos vínculos con la literatura nacional y latinoamericana.

Hija de la escritora Matilde Ladrón de Guevara, que pronto cumplirá 93 años, Sybila estuvo casada seis años con el poeta Jorge Teillier -padre de sus dos hijos mayores, Carolina y Sebastián- y es viuda del escritor peruano José María Arguedas, de quien Editorial Sudamericana acaba de publicar en Chile “El zorro de arriba y el zorro de abajo”, reedición del libro que el autor escribió entre 1968 y 1969, antes de suicidarse (ver recuadro).

“Cuando él murió comencé a recopilar su obra”, cuenta Sybila, sentada en el departamento que comparte con su madre en las Torres de Tajarar.

-Ahora puede trabajar sin restricciones en el legado de su esposo,

Hija de la escritora Matilde Ladrón de Guevara, ex esposa del poeta Jorge Teillier y viuda del escritor peruano José María Arguedas, la sexagenaria chilena está ahora dedicada a preservar la obra de su segundo marido.



“Participo mucho en ferias de libros, porque invitan a mi mamá. Los libros como que flaman”, dice Sybila Arredondo, quien, sin embargo, dice que no se siente capaz de escribir.

como hacía antes de caer en prisión.

-El problema es que hay mucho material en Perú y las condiciones allá son difíciles en este momento. Todo el mundo me ha aconsejado, incluso gente que tiene relación con el gobierno peruano, que no vaya. “Tráete todo para Chile”, me dicen.

-¿Teme regresar a Perú?

-Claro, porque me dicen que hay riesgo de que me vuelvan a llevar a la cárcel. Me han abierto procesos

varias veces y, si voy, me van abrir algún proceso por cualquier cosa. Me van a decir: “Hemos encontrado droga en su maleta”. ¿Y cómo voy a demostrar que no tengo droga?

Una vez liberada, Sybila Arredondo se embarcó de inmediato en un vuelo que la trajo a Santiago. “Sali a las ocho y media de la noche del Perú y llegué acá a las seis de la mañana. Yo pensaba ordenar el material de trabajo, sacar mis documentos de identificación y luego venir a

ver a mi madre. Pero no me dieron ni una semana. Era una emergencia, porque la jueza dio la orden de libertad, pero el fiscal y el procurador no estuvieron de acuerdo”.

-¿Cómo es su rutina de vida en libertad?

-Debo cumplir las planificaciones que me he hecho. Una de las más problemáticas es terminar la corrección de cinco o seis tomos más de las obras completas de José María. Tengo que ordenar todo lo que mi hija (Carolina, que vive en Perú) me está

Cuando caí en prisión, ya había vivido bastante”: [entrevista] [artículo] Jazmín Lolos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arredondo, Sybila, 1935-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuando caí en prisión, ya había vivido bastante": [entrevista] [artículo] Jazmín Lolas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile